

PARTICIPEZ À L'ENQUÊTE

LANCEZ-VOUS À LA RECHERCHE DU SONNEUR À VENTRE JAUNE

Dans le cadre de l'Atlas de la Biodiversité Communale (ABC) la communauté de communes des Balcons du Dauphiné lance une enquête participative afin de recenser le Sonneur à ventre jaune (*Bombina variegata*) sur l'ensemble de son territoire.

Enquêteurs en herbe ou confirmés, rejoignez-nous pour améliorer nos connaissances sur cet amphibien et mieux le comprendre !

SUR LES BALCONS DU DAUPHINÉ

Où l'observer ?

Mares, flaques en eau, ornières, petits plans d'eau des carrières abandonnées, généralement au sein des milieux humides, forestiers ou agricoles.

PARTICIPEZ EN SCANNANT LE QR CODE !



LE SAVIEZ-VOUS ?

COMMENT LE RECONNAÎTRE ?

Le Sonneur à ventre jaune est un petit crapaud qui mesure 3 à 5 centimètres de long. Son ventre est taché de jaune et noir et son dos est gris terne, ce qui lui permet de se camoufler facilement. Sa peau est verruqueuse et la pupille de son œil est en forme de cœur.

COMMENT SE NOURRIT-IL ?

Prédateur à l'âge adulte, le Sonneur à ventre jaune consomme des vers, des insectes de petite taille (diptères et coléoptères). Les têtards sont, pour leur part, phytophages stricts (consommation d'algues et diatomées) ou détritivores.

QUAND ET COMMENT L'OBSERVER ?

Il peut être recherché en journée ou la nuit entre le mois d'avril et le mois d'août au niveau des zones humides. Les adultes sont facilement identifiables grâce à leur ventre jaune, taché de noir. Le chant peut également être entendu en journée.

LE CYCLE DE VIE

Les adultes sortent de l'hivernage dès le mois d'avril. La phase de reproduction a lieu durant les mois de mai-juin, sur les pièces d'eau. C'est principalement durant cette période que les adultes sont observés sur notre territoire. La femelle effectue plusieurs pontes par an, mais elle n'est pas systématique tous les ans.

Après un développement embryonnaire très rapide, deux à trois jours, les têtards mènent une vie libre. Les premières métamorphoses ont lieu à la fin du mois de juin, la majorité étant en juillet. Les jeunes restent à proximité de leur lieu de naissance.

L'hivernage intervient dès le mois d'octobre. Il s'effectue sous des pierres, des souches, dans la vase ou au sein de galeries de rongeurs.

MIEUX COMPRENDRE LE SONNEUR À VENTRE JAUNE

OÙ L'OBSERVER ?

Le Sonneur à ventre jaune peut être observé dans des habitats variés : milieux humides, milieux agricoles, milieux forestiers, mares, flaques en eau, ornières, petits plans d'eau des carrières abandonnées.

Cette espèce occupe généralement, en milieu bocager, les prairies, les lisières de forêts et les massifs forestiers.

Il fréquente les milieux aquatiques de natures variées, parfois fortement liés aux activités humaines : mares permanentes ou temporaires, ornières, fossés, bordures marécageuses d'étangs, de lacs, retenues d'eau artificielles, anciennes carrières inondées... En effet, au sein du territoire, plusieurs populations liées à des ensembles boisés humides ou à des anciennes carrières sont observées.

Le Sonneur à ventre jaune recherche généralement des eaux stagnantes peu profondes, bien ensoleillées ou du moins non ombragées en permanence et des berges en pente douce. Il semble être indifférent à la présence de plantes aquatiques. Il se reproduit d'avril à août, les pontes sont composées d'1 à 10 œufs et accroché à la végétation. Les œufs éclosent ensuite pour donner des têtards qui se transformeront plus tard en crapaud.

Cette espèce est surtout active la nuit. Elle reste à proximité de l'eau, même si elle peut entreprendre des déplacements relativement importants au printemps en période pluvieuse.

BESOIN DE PLUS D'INFORMATIONS ?

Si vous voulez en savoir plus sur le Sonneur à ventre jaune, rendez-vous sur le site internet de la communauté de communes des Balcons du Dauphiné ou directement par mail !

WWW.BALCONSDUDAUPHINE.FR
ABC@BALCONSDUDAUPHINE.FR

